



SUSCRIPCIONES

**Santoña**  
 Trimestre... 1 pts.  
 Semestre... 1.70  
**Fuera de Santoña**  
 Trimestre... 1.25  
 Semestre... 2.00  
**Ultramar**  
 Semestre... 4 pts.  
**PAGO ADELANTADO**  
 Comunicados desde  
 0.2 á 4 pts. línea

Núm. suelto, 10 cts

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTOÑA Y SU COMARCA

ENSEÑANZA DE LA MUJER



Academia especial de corte y confección

METODO DE OCHARAN.  
 DON LUCAS DE OCHARAN  
 Fundador y Director General de las Academias  
 en este sistema en España y Ultramar.  
 PROFESORA

D<sup>a</sup> Antonia Aranegui Infante de Dalmau

La profesora que tiene la honra de dirigir á las señoras y señoritas, ofrece su casa para esta nueva enseñanza en España, les participa que á la vez de ser en breves días tan útil y necesario á la mujer y al hogar doméstico, es económico. El método cuesta 10 PESETAS; la enseñanza es aparte, y en la Academia, Aro. n. 3, segundo, Santoña-Laredo, de 9 á 12 y de 2 á 6, se da dicha enseñanza y también se dan lecciones á domicilio.

VALORES DEL ESTADO Y LOCALES

DE LA

PLAZA DE SANTANDER

Se gestiona toda clase de operaciones sobre los mismos.

Nicolás Ceano-Vivas, Corredor de Comercio

Muelle num. 4 (Escritorio).—Santander

EL

Círculo Católico

Al fin la obra tan perseguida de crear en nuestra villa un Círculo Católico, á semejanza de los muchos establecidos en numerosas poblaciones se ha visto coronada por el triunfo.

Tras de la Escuela Católica que se instaló en Santoña para instruir á los obreros en lectura, escritura y moral, todos los trabajos de los mantenedores de dicha escuela se han encaminado á la fundación del Círculo Católico, que en buen hora su inauguración hace exclamar en elogios á tan filántropos señores y á cuantos de cualquier manera

hayan prestado su ayuda á la benéfica institución.

Aunque en nuestra villa la clase obrera es honra de ella por su conducta y buenas costumbres, la idea de que esos obreros se reúnan en sociedad, reciban instrucción en los santos principios de la moral cristiana, es digna de loa, y desaparecerán los juicios que del obrero se forman, cuando este busca el solaz en tabernas, á falta de otros sitios donde concurrir, cuya costumbre es además perjudicial para los que viven del trabajo.

Invitados por nuestro virtuoso cura-párroco D. Angel Fernandez Liencres y por la Junta nombrada para la creación del Círculo, vinieron de la capital de la provincia á la inauguración del mismo el reverendo padre Mendía; D. Jesus Grinda, presidente de las escuelas de Artes y Oficios de Santander; D. Manuel Canales, presidente del Círculo Católico de aquella ciudad; D. Antonio Bolado, vicesorero de una asociación católica y D. Angel Jado, secretario de la Escuela de Comercio del Círculo de Santander.

Invitados también, concurrieron al acto inaugural muchas personas de nuestra villa, indistintamente de las clases militar y civil, siendo consolador que en nuestra villa se hayan estrechado en amigable

lazo las simpatías entre militares y paisanos de que buena prueba es la reunión llevada á cabo el domingo para solemnizar la apertura del Círculo.

A las once y media de la mañana del domingo 17 del corriente, en el nuevo local del Asilo del Sagrado Corazón tuvo lugar el acto de referencia, bajo la presidencia del eminente orador sagrado padre Mendía quien dió á conocer el reglamento por que há de regirse la Asociación de Obreros santotñeses y con encomiásticos términos hizo ver á los concurrentes la suma utilidad de tan loable idea, recomendando el apoyo de todos para fomentar el susodicho centro.

Se extendió el padre Mendía en atinadas observaciones conducentes á resolver el problema social, impidiendo que el obrero abrace ideas que suelen conducirle al crimen inconscientemente y á este fin expuso los resultados prácticos obtenidos con el establecimiento de los Círculos Católicos.

A las palabras del padre Mendía respondió el auditorio con grandes muestras de asentimiento y demostrando sus simpatías á la fundación, inscribiéndose muchas personas como patronos y protectores del Círculo Católico.

Asistieron al acto el Juez de primera instancia D. Antolin Mosquera; el Director del Colegio de San Juan Bautista D. José Galocha y profesores; el de la escuela municipal D. Ciriaco de la Torre; el párroco D. Angel Fernandez Liencres, coadjutor, capellanes del cementerio, del Penal y del Regimiento de Andalucía; el teniente de navío D. Manuel Andujar; coronel de Andalucía D. Eustasio Serres; teniente coronel de Artillería D. Miguel Guilleuma; ayudante del general, teniente coronel D. Eugenio Bulnes; Mayor de plaza D. Manuel Martinez; comandante de ingenieros Sr. Manzano; Teniente Coronel Sr. Sanchez; comandante, secretario el Gobierno Militar Sr. Alvarez; comandantes de Andalucía Sres. Villegas y Torrens; oficial primero de Administración Militar D. Francisco Fernandez Abascal; músico mayor de Andalu-

cia, Sr. Iglesias; capitanes y subalternos de la guarnición y el propietario de nuestro semanario D. Fermin Hernandez, en representación de EL AVISADOR.

Entre los demás asistentes que fueron numerosísimos, recordamos al exalcalde D. German Bravo, exconcejal D. Celestino Martinez y al concejal D. Apolinario Barredo.

El Círculo promete establecerse con suficientes medios de vida, dado el entusiasmo que reina en la villa y con él la protección con que brinda á la benéfica sociedad y nosotros por nuestra parte, unimos nuestros elogios á los de los demás, y ofrecemos las columnas de nuestro semanario á los señores de la Junta de la fundación por si en algo pudiera la publicidad en ayuda de la empresa que persiguen, que es indiscutiblemente benéfica en alto grado.

Anteayer comenzó la matrícula en las Escuelas Católicas de obreros, inscribiéndose 51 alumnos, casi todos como hijos de socios activos del Círculo Católico.

La matrícula seguirá abierta todos los días de trabajo, de 6 á 7 de la tarde, en el domicilio de la asociación, Peralvillo, 8, 1.<sup>o</sup>

Variedades

DESCUBRIMIENTO IMPORTANTE

Liquidación del aire atmosférico

La prensa de Berlin ha dado cuenta de descubrimiento realizado por el profesor Dinde, de Munich, quien consiguió liquidar el aire atmosférico á la temperatura de 191 grados bajo cero.

El aire líquido tiene un aspecto lechoso y por la decantación toma un color azulado. El Emperador y la Emperatriz de Alemania, que muestran gran interés por los progresos científicos, visitaron el laboratorio de la facultad de Berlin repitiéndose en su presencia y numeroso público, el notable experimento.

El Emperador ha concedido al profesor Dinde la orden de la corona.

Datan de mucho tiempo los trabajos efectuados por los físicos para la liquidez de los gases, siendo lo más notables y recientes los de Caillette y Pietet, que consiguieron liquidar el hidrógeno y oxígeno, ó sean los componentes del aire.

El profesor inglés Dowat ha participado esos mismos experimentos en gran escala ante la Sociedad Real de Londres.

Dinde ha conseguido la liquidación del aire por un aparato sencillísimo, á creer las noticias telegráficas recibidas. Lo que resulta difícil de concebirse es cómo habrá podido apreciarse la temperatura de 19 grados bajo 0, pues no existe, que sepamos, ningún termómetro con el cual pueda medirse temperatura tan extrema.

No deja de ser curioso el recordar que algunos sabios habían ya previsto lo que la ciencia ha comprobado más tarde.

Lavoisier decía que si la tierra se encontrara de repente colocada en regiones estrechamente frías, resaltarían nuevos líquidos de los cuales no tenemos la menor idea.

Y á mediados del siglo XVIII, Boethaave sostenía que toda la atmósfera será reducida á un cuerpo sólido por la privación del aire.

La ciencia avanza cada día en su camino sin arredrarse a las preocupaciones ni los inextinguibles odios de raza.

## UN TÚNEL DEBAJO DEL RIO HUDSON

Desde que se construyó el famoso puente colgante que pone en comunicación á la metrópoli americana con la ciudad de Brooklyn, se pensó en construir otro puente semejante entre Nueva York y Jersey; pero como la mayor latitud del río Hudson traía consigo un gasto mucho más considerable, y sobre todo un exceso de dificultades en la construcción nada se ha hecho, no obstante, que no han faltado proyectos de atrevidos ingenieros.

Hace algunos años se aceptó un proyecto para construir un túnel por debajo del lecho del río Hudson para comunicar las ciudades arriba mencionadas; pero se presentaron algunas dificultades, no se reunió todo el dinero necesario para construcción tan magna y la construcción se quedó á la mitad.

Para los preliminares del trabajo se emplearon unas grandes máquinas de compresión que hacían llegar á 2 atmósferas la tensión del aire.

Una de las personas que visitaron el túnel cuando estaba en construcción fué el General Don Pedro Rincón Gallardo, ex-Gobernador del Distrito Federal, quien refirió alguna vez que no obstante que los ingenieros tomaban con los visitantes todo género de precauciones para evitar que pasaran bruscamente de un aire muy comprimido á otro menos comprimido, él sufrió por espacio de una media hora la paralización de los miembros inferiores y tuvieron que darle continuados frotamientos con alcohol para que recobrará la amplia libertad de sus movimientos.

Se trabaja ahora en la prosecución de la obra del túnel, y si no falta dinero, quedará terminado para mediados del año de 1899.

## ORIGEN DE ALGUNOS SABIOS

Eurípides, insigne poeta griego, nació de una verdulera.

Santiago Cook marino intrépido que dió varias veces la vuelta al globo en direcciones distintas, haciendo prodigiosos descubrimientos, fué hijo del criado de una quinta.

Linneo, famoso naturalista, rival de Buffon y médico del Rey de Suecia, era hijo de un cura de aleda y pasó su infancia como aprendiz de zapatero.

Franklin, célebre como físico, político y moralista, era hijo de un jabonero y trabajó de cajista en una imprenta.

Epicteto, afamado filósofo, fué esclavo.

Catalina, emperatriz de Rusia, y quizás la más ilustre mujer que ha gobernado, fué cantinera del ejército.

Honorato Balzac, novelista famoso, el Goya de las costumbres de nuestro siglo, era hijo de artesano.

Mehemehet—Ali, valiente conquistador, político profundo, diestro organizador y el único musulmán que por su clutura ha llegado á la altura de la civilización europea, fué barbero y después soldado raso.

J. J. Rousseau, autor del *contrato social*, fué hijo de un relojero.

Esenada, uno de los hombres de Estado que más honraron á España, era hijo de un simple labrador de Rioja.

Murat, guerrero intrépido, rey de las dos Sicilias, hijo de un posadero.

Oliverio Cromwell, primer personaje de la revolución de Inglaterra y protector de su República, idem de un cervicero.

Robespierre, orador sabio, político, personificación acaso grande y funesta de la revolución de Francia, fué hijo de padres obscuros, y debió su educación á la piedad de un prelado.

Shakspeare, poeta inglés, de inmortal memoria, hijo de carnicero.

Cristobal Colón, que dió á Europa un mundo, debió el ser á un cargador de lana.

Esopo, apologista, que vive en la memoria de los hombres hace más de 2.400 años fué esclavo toda su juventud.

Moliere, poeta francés, inimitable en sus comedias, fué sastre.

Epícureo, uno de los más célebres filósofos de la Grecia, era hijo de un pastor.

Demóstenes, el primer orador de Atenas, idem de un herrero.

Lutero, autor de la más grande reforma que ha sufrido el cristianismo, idem de un trabajador de minas.

Tamerlán, dueño del más vasto imperio que ha existido, idem de un pastor.

Desiderio Erasmo de Roterdan, el primer sabio del siglo XV, fué niño de coro.

Laffite, banquero riquísimo, hombre de Estado, alma de la revolución de Julio, Ministro de Luis Felipe y fundador de la casa de ahorros, hijo de un pobre carpintero.

Sixto V., uno de los más grandes Pontífices del cristianismo, era hijo de un porquero y guardia de puercos él mismo.

Mahoma, fundador de la religion mahometana, gran legislador y valeroso guerrero fué conductor de asnos.

Sócrates, filósofo sapientísimo, maestro del divino Platón, hijo de un escultor sin fama.

Napoleón, emperador de los franceses, el héroe de nuestro siglo, empezó por subteniente.

## MAL DE RAZA

En este país, donde se sacrifica todo por la patria, orgullosos de nuestra historia, en cuyas páginas se suceden los heroísmos de nuestra indomable y caballerosa raza, siempre respetada y temida; en esta tierra destinada por Dios á la ventura, con la fertilidad de su suelo, su clima apacible, cielo alegre, hermosos panoramas de valles, montes y vegas extensas de abundante vegetación; tierra clásica de las mujeres hermosas, del fogoso vino, de *Maria Santísima* y de las corridas de toros; destinada á

los goces terrenales..... sus habitantes, llevados del genio de su raza, se gobiernan mal, hablan mucho y hacen muy poco.

Y no cabe la menor duda que somos tan españoles como los de la época del Gran Capitán. Nos incomodan insultos é ingerencias extranjeras y es seguro que no hay uno, ni uno siquiera que por sus venas circule sangre española que no responda á las provocaciones empuñando un arma presto á lanzarse sobre los osados extranjeros.

Todavía existen guerreros capaces de acometer grandes empresas con un centenar de hombres, rayando su temeridad á la altura de la de Ariza en Melilla con su célebre *guerrilla de la muerte*, coartada por disposición de los generales, cuya prudencia era mucha ante el temor de que surgieran graves conflictos.

Todavía también, en la probabilidad de una guerra civil, si estallara, veríanse brotar los capitanes de entre la clase proletaria, hasta pasar sus hechos, tristemente heroicos, á las páginas de la historia.

Si los Estados-Unidos rompieran contra España, el entusiasmo en nuestra nación rayaría en frenesí, en locura, y lo mismo el chico que el grande, el azul y el colorado pretenderían habérselas con los yankees, con la firmeza del que tiene segura la victoria, como resultado de fantásticos ensueños.

Conservamos estos arranques, que son la manera de entender los españoles el amor á su patria; pero la patria se quebranta más y más; sabemos perecer por ella, y ya restablecida la tranquilidad gustáramos vivir de ella, o en términos vulgares querriamos *vivir sobre el país* con suma despreocupación, que es causa de nuestra pobreza, por ser el motivo, aun en tiempos de paz de la ruina de nuestra agricultura y del poco impulso de la industria y del comercio, pues estas necesidades se olvidan ante el *teje y maneje* del favoritismo y medro personal.

Así se entiende perfectamente lo que sobre este punto dice un notable escritor, Eduardo Demolins, considerando á la raza latina en su estado social.

Dice que en estos países enseñan los padres á sus hijos que el ideal, la sabiduría suprema, consiste en substraerse lo más posible á las dificultades de la vida, diciéndoles:

«Contad primero con nosotros que economizamos para crearos posición; contad después con vuestros pacientes y vuestros amigos, que os empujarán y que os proveerán de recomendaciones para ayudaros á vivir, y contad, por último, con el gobierno, que dispone de gran número de destinos para premiar vuestra ignorancia y mantener vuestra ociosidad y vuestra eterna miseria.»

Este concepto de la vida trae por lógica nuestra desgraciada situación y ver muy naturalísimos esos mismos vicios que á ella nos han conducido, estando probado en nuestra Representación nacional, donde, como antes dijimos, se habla mucho y se hace muy poco en pró del país y está llena de hombres cuyo ideal, siguiendo el tradicional *consejo*, está satisfecho á medias, pero recorrido gran parte del camino para crearse la posición ambicionada, cuya ambición, una vez empecatados en ella, con mayores bríos alienta, por mucho á que haya llegado el encumbramiento y por grande que sea la ignorancia.

En las Camaras, ni en las altas esferas de los gobiernos españoles, jamás tienen hueco las clases productoras que sin otras miras, lleven sus esfuerzos al patriótico fin de proteger el trabajo, que es fuente de dicha y motivo de grandeza para los pueblos cultos.

«Trabaja, sé enérgico, no cuentes sino contigo mismo y hallarás el medio de vencer las dificultades de la vida y por consecuencia de ser dichosos.» Esto dice un escritor inglés y añade: «Si nosotros los in-

gleses hemos prosperado como nación, ha sido por que somos tabajadores infatigables.»

El fundamento de la potencia social de los ingleses está en la siguiente máxima bíblica: «Ganarás el pan con el sudor de tu frente.»

En España debíamos tener por divisa esta otra: «Si puedes, vives de la holganza, si nó, cállate, trabaja y deja que vivan los demás.»

Al menos así lo observamos con religiosa escrupulosidad, presentándose á nuestra vista ese desconsolador cuadro que nos ofrece la decadente agricultura, el cierre de fábricas y las masas hambrientas de obreros pidiendo trabajo, que es mucho pedir en este país de «zánganos»; y como remedio á todo esto, los gobiernos disponiendo aumento de tributos al pueblo trabajador y buenos puestos, con enormes pagas á sus amigos de partido y demás parientes comprometidos á *partir por el eje* á la nación.

PEGHUT.

## Noticias

Por el Juez de instrucción de Santoña se cita á Julián Cobo, vecino que fué de Heras, para que en el término de cinco días preste la oportuna declaración en causa que se instruye por hurto en el Juzgado de este partido, contra Agapito Díaz Ceballos.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven é ilustrado santoñés, médico del Regimiento de San Marcial y amigo nuestro D. José Andujar.

Tan solo un día ha permanecido en Santoña, dirigiéndose después á la capital de la provincia.

Nos parece acertada la medida adoptada por la comisión inspectora del monte, permitiendo á los ancianos é inútiles el empleo de burros para conducir la leña.

Además, informados convenientemente, nos congratulamos en consignar que la prohibición de que entraran caballerías menores en el monte obedece á los abusos que se venían cometiendo con los respectivos animales, conduciéndolos á parajes, fuera de los caminos, donde el destrozo es evidente, y el evitarlo redundaría en beneficio de todos.

Además se emplea este medio, de lograr el sustento, por algunos como medio de explotación, haciendo al día numerosos viajes, dejando á los leñadores verdaderamente pobres y que conducen sobre sus hombros la pesada carga, en situación desesperada, puesto que el precio que alcanza la leña es tan insignificante, que apenas si pueden comer pan.

En épocas angustiosas el monte proporcionó alimento á muchos menestrales, que si no hubieran contado con ese pequeño recurso seguramente hubieran perecido, víctimas del hambre.

Teniendo en cuenta, (por consecuencia de nuestros informes) las razones expuestas, aplaudimos la decisión de los señores concejales que entienden en este asunto, y á quienes en nuestro número anterior dirigimos una pregunta, creyendo injustificado el proceder de impedir la concurrencia de pollinos en el monte. ¿Quien iba á suponer que el jumento no fuese inofensivo, lejos de pensar que los dueños eran los causantes del daño, bajo diferentes aspectos?

Pues bien; concédanase en buen hora permisos á pobres inútiles para el trabajo y á los ancianos, aunque sean objeto de vigilancia para la conservación de nuestro preciado monte.

El viernes último partieron á Santander, con objeto de organizar la expedición de reclutas á Ultramar que embarcarán el día 5 del próximo Noviembre, el capitán del Regimiento de Andalucía D. Manuel Aranda, primer teniente D. Antonio Tuero y segundos tenientes D. Pablo Bondet, Sres. Portilla Canepa y varios sargentos y cabos.

Há sido ascendido al empleo de capitán el primer teniente de Carabineros, nuestro querido amigo D. Fernando Garcia, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

Parece ser que dicho señor prestará sus servicios en la próxima villa de Laredo.

Se ha incorporado al batallón de Andalucía, después de haber disfrutado de la licencia que se le había concedido, el segundo teniente D. Juan Herrá.

Sea bienvenido.

Por el Juez de instrucción del partido de Santoña, se cita, llama y emplaza á Tomás Martínez Rodríguez y Nicanor Amaya Escudero, para que en el término de ocho días comparezcan en el Juzgado de este partido, á fin de proceder á la práctica de algunas diligencias acordadas en causa criminal que se sigue contra Cesáreo Alonso y otros, por sustracción de tres yeguas.

#### ANUNCIO

En la villa de Argoños, se arriendan las casas número 16 y la contigua, con su gran huerta y jardín provista de más de sesenta árboles frutales, mas los prados, la tierra y el monte.

Se advierte que, sino convinieran los prados se arriendan las casas, con los enseres que contienen y la huerta mencionada.

Informará en Argoños D. Manuel Quevedo y en Santoña D. Luis de Pascual.

En virtud de licencia concedida por el Exmo Sr. Gobernador militar de Santander

ha retrasado su viaje á la isla de Cuba, donde há sido destinado encontrándose en nuestra villa, el primer teniente de infantería D. Francisco Castro.

Embarcará con la expedición que partirá de Santander el día 5 del próximo mes.

Por indisposición de la representante de la casa de la Sra. Doña Eleuteria Areas de Santander, no vendrá por ahora á nuestra villa aquella, con el variado surtido de sombreros alta novedad para señoras y niños.

Se halla en nuestra villa el farmacéutico del Hospital Militar D. José Diaz Casabuena con objeto de arreglar el equipaje para emprender la marcha á la Isla de Cuba, donde há sido destinado.

El día 21 del corriente falleció nuestro convencino D. José Firvida Rozas, persona muy apreciada por cuantos le habían tratado siendo, por tanto, su muerte muy sentida.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro pesar por tan sensible pérdida.

#### NOTAS CONCEJILES

A la sesión de ayer concurrieron los señores Concejales Santamarina, Ontañón, Lopez, S. Emeterio, Steva, Gallego, Gomez, Barredo y Alonso. Presidió el Sr. Alcalde D. Angel Blanco.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

En un informe del Maestro de obras municipales se hace un presupuesto de 43.25 pts. para arreglar el portal de la escuela municipal que amenaza hundirse. Se acuerda se verifique el reímate para la ejecución

de dichas obras el martes próximo á las once de la mañana.

Se dió lectura de una solicitud firmada por Félix Redruello y Longina Terán, expendedores de carne de ternera, los cuales piden rebaja en los derechos de Matajero. Se desestima la solicitud.

En el *Boletín Oficial* de la provincia se consigna la toma de posesión del nuevo Gobernador civil, y se acuerda vayan á Santancer á saludarle, como deber de cortesía, los Sres. Alcalde y primer teniente de alcalde.

El Sr. Depositario rinde cuentas al Municipio, saldando á su favor la cantidad de 22.41 pesetas. Se acuerda proveerle de 500 pesetas para el pago de cuentas menudas.

Después hace mención el Sr. Secretario de haber sido bendecida la capilla del Cementerio Municipal, provista ya de todo lo necesario para el culto, habiéndose rezado una misa, oficiada por nuestro virtuoso párroco D. Angel Fernández en sufragio de los fieles difuntos que allí duermen el sueño eterno.

(Como para este acto no hemos sido invitados, ignoramos más detalles que poner en conocimiento de nuestros queridos lectores.)

Y aquí entra la parte sensacional de la sesión: la cuestión de los burros.

Comenzó con la lectura de la dimisión presentada por la Comisión de montes que dictaminó la desaparición de pollinos del mismo.

El Sr. Steva, que se vió aludido en lo expuesto en la dimisión, se las entendió con el Presidente de la Comisión dimisionaria, Sr. Ontañón, trabándose discusión que prometía ser eterna.

El primero se creía víctima de una mala interpretación, y, efectivamente: lo probó con la lectura del acta; el Sr. Ontañón

y sus compañeros, por ver en sus actos algo de censura por parte del Sr. Steva en lo referente á los burros.

Hicieron uso de la palabra, como individuos de la comisión, los Sres. Gomez, Alonso y Barredo y el Sr. Santamarina en términos conciliadores y, puesto á votación si había ó no de admitirse la dimisión, dijeron que si tres miembros de la comisión y que no los demás señores concejales.

En fin, que después de cien carros y otros tantos pollinos cargados de dimes y diretes todo el mundo quedó rebotando satisfacción: la Comisión en sus plenos derechos, la Corporación complacida en otorgárselos y el escaso público divertido.

El Sr. Steva hizo ver lo extemporáneo e improcedente de la repartición de un prospecto por la villa anunciando condiciones sobre instalación de luz eléctrica, cuya repartición dará lugar á una multa á los firmantes del prospecto.

Y se levantó la sesión.

#### BUÑOLERIA BILBAINA

*Se halla establecida en la plaza de la Constitución, donde recibe encargos de churros para servir á domicilio.*

*Se vende la bonita lancha AURORA con todo su aparejo. En la librería de Fermin Hernández darán razon.*

Imprenta del AVISADOR.—Santoña.

atrevidamente inclinado atrás le daba forma de lecho; envuelta en la rica túnica japonesa cuyo fondo oscuro hacia resaltar la rosada blancura de su rostro y de sus brazos, descubiertos hasta el codo, y colgando en incitante abandono; con los ojos entornados y los labios temblorosos, seguía con paciente mirada las manecillas del reloj, que lentamente avanzaban en la bruñida esfera...

Vibró en la estancia la última campanada de las once, y al mismo tiempo apareció un criado, presentando á Fernanda una tarjeta; y apenas la leyó, fué tan grande su gozo, que solo pudo sonreír, moviendo la cabeza en ademán afirmativo.

Desapareció el lacayo, y un momento después penetró en la estancia Carlos Guzmán, con su característica apariencia de frialdad irreducible, su mirada firme y serena, alta la frente sin presunción ni altivez, el semblante ligeramente pálido, marcado con su habitual leve sonrisa desdenosa.

Vestía de etiqueta, y la negrura de su traje recortaba en el fondo luminoso sus anchos hombros, que daban mayor elegancia á sus caderas, ceñidas por el frac de irreprochable corte, irguiendo su busto en atractiva gentileza.

Fernanda lo vió avanzar pausadamente, con desconocida alegría y medio embriagada por aquella especie de sugestión que ya otra vez ejerció sobre ella; y cuando llegó á su lado le tendió una de sus manos, trémula, mientras con la otra oprimía su corazón, que parecía querer salirse del pecho.

Carlos estrechó indiferente la mano de Fernanda, y á invitación muda de esta, ocupó una butaca colocada junto á la de ella.

—Doy á V. mil gracias—dijo Fernanda, con voz conmovida—por el honor que há hecho á mi carta, y el gozo que con su presencia me proporciona.

—No merece gratitud, señora—contestó Carlos—lo que sólo es en mí grato cumplimiento de un deber; aunque no dejaré de expresar la extrañeza que me produjo la carta de V., pues apartado como estoy de todo cuanto significa y constituye sociedad, aún no acierto á explicarme el recuerdo que hizo V. de mí, ni menos la utilidad de mi consejo.

—¡Oh! Pues es muy sencillo—dijo Fernanda, con encantadora expresión de aparente ingenuidad.—V. es artista, escultor, según creo.

—Es cierto.

—Y además, laureado en la última exposición.

—También es verdad.

—Yo proyecto decorar, con arreglo al mejor gusto artístico, una posesión que hé adquirido, y un amigo mio me aconsejó que consultara la autorizada opinión de V.

—Agradezco á V. señora, y agradezco también á su amigo—dijo Carlos, con acento un tanto irónico—el inmerecido honor que me otorgan, pero el cual declino, convencido de la pobreza de mis facultades artísticas.

—¿Cómo! ¿Me niega V. su consejo?—exclamó Fernanda;—y añadió, con triste acento—Oh! Ya veo que aún me guarda V. rencor.

—Deseche V. tal idea—contestó Carlos con sinceridad.—Siempre fui ageno á rencores que envilecen y dañan mas á quien los alienta, que á quien pudo inspirarlos.

—Sin embargo,—repuso Fernanda, fijando en el escultor profunda mirada, y con expresión de pena—no negará V. que siempre tuvo prevención hácia mí, bien traducida en el rigor que merecí en nuestra primera y casual entrevista.

—Si hubo rigor por mi parte, cuando acababa de recibir en mis brazos á un amigo moribundo, lo deploro, señora, aunque pudo tener natural justificación.

—No obstante, yo hé conservado de aquella noche un dichoso recuerdo, porque allí sentí germinar sentimientos que creí no tener, y con el primer dolor nació mi mejor alegría... ¿Nunca amó V. Carlos?

—Sí, amé; una vez sola... Ojalá no hubiera amado jamás—contestó Carlos con acento sombrío.

Fernanda se apoyó en el brazo de la butaca que ocupaba, é inclinándose hácia Carlos, con acento que semejava caricias, dijo:

—Muy infeliz debió ser su amor, cuando de tal modo le apesadumbra su recuerdo; pero por mucho que le hiciera padecer, no es posible que agostara en su corazón todo germen de nuevos cariños, de esos que producen inefable dicha; porque no hay felicidad como la que engendra la plácida unión de dos almas. Tiene V. juventud, talento y sentimientos generosos, ama V. la belleza, y sabe sentirla, porque ama y siente el arte y en su culto crea y produce obras en que la belleza resplandece; cualquier día verá personificado el ideal que llena

# SECCION DE ANUNCIOS

## OSTRAS

Las de los parques de D. GREGORIO SANCHEZ se venden exclusivamente en la tienda obrador de D. Gregorio Soler calle de Manzanedo, frente al Colegio, á los precios siguientes:

De primera clase, á 1'00 peseta docena.—De segunda, á 0'75 id.—De tercera á 0'50 id.—De cuarta á 0'40

## FONDA

# LA MARÍA

PLAZA DE LA CONSTITUCION—SANTOÑA

## AGENCIA

GONZALEZ HAEDO, 7



## FUNERARIA

FRENTE Á LA DÁRSENA

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS		Pts.	PÁRVULOS		psl.
1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	1	25'00	1.ª con 2 acompañantes. 1 tronco	1	15'00
2.ª preferente » 4 »	2	22'50	2.ª » 2 » » 1 »	2	12'00
3.ª » 4 »	3	15'00	3.ª sin personal » 1 »	3	7'00
4.ª » 2 »	4	10'00	4.ª » » » 1 »	4	6'00
» sin personal	1	7'00			

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes se señalen las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

FÁBRICA DE ALPARGATAS

## RAFAEL GONZALEZ

Frente al Fielato.—SANTOÑA

### Aviso

Los Chocolates verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y depósito calle Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales libra de 460 gramos.

Calle de Alfonso XII.—SANTOÑA

## La Económica

Nuevo taller de tintorería, lavado de ropas y quita-manchas

Se tiñen á precios reducidos toda clase de prendas de seda, lana y algodón, por los más adelantados procedimientos conocidos hasta el día.

Se limpian asimismo, en seco y al agua sin descoserlos, trajes de señora, cabaleros y niños, mantas, alfombras, cortinones, chales, sombreros, guantes, cintas, y cuanto la economía y el aseo de una casa pueda necesitar.

Se cuenta para todo esto con suficientes elementos y con hábiles operarios, por lo que pueden entregarse los encargos, sobre todo lutos, á las 24 horas apuradas.

La correspondencia y encargos se reciben en la central de «La Económica, (Nueva Tintorería), Carbajal, 7, y para mayor comodidad del público, en las sucursales de la misma, en San Martín, Blanca, 6 y Atarazanas, 3, y en Santoña-D. Fausto Manrique.

## ANUNCIO

Una nueva colección de libritos morales para los niños, titulada «Cuentos del Arcipreste» se ha recibido en la imprenta de D. Fermín Hernandez.

A lo a pesar de su lectura, la enseñanza de sanas doctrinas, el esmero con que están confeccionados y sus bonitos grabados, está á la altura de la más perfecta.

El precio es de 10 y 20 céntimos de pts.

## Disponible

## Imprenta, Librería y Encuadernación

## F. Hernandez

Se confeccionan toda clase de impresos por difíciles y esmerados que sean.

Objetos de Escritorio, novenas de santos y santas y libros de texto.—Encuadernaciones de todas clases á precios económicos.

Plaza Constitución.—SANTOÑA

—176—

su alma y su posesión será sobrada á cicatrizar las heridas que produjera el infeliz amor primero. Y si tal beneficio puede obtener, si pueden alegrar su vida tan imperecederos esplendores, no hará V. bien rechazando el amor, en obstinación dañosa, y al influjo de sistemático recelo.

—Yo no puedo ya dar abrigo á tales sueños—dijo Carlos, pasando una mano por su frente, como si quisiera desvanecer extraña influencia.

El cálido ambiente del saloncito; los luminosos reflejos que la luz arrancaba de la tapicería; los penetrantes perfumes de las plantas, y el tibio aroma carnal que se desprendía de Fernanda, acometían sus sentidos y comenzaban á trastornar sus ideas.

Fernanda le miraba continuamente, con expresión de súplica y amor, de queja y deseo, y sus negros ojos buscaban los suyos con la acariciadora persistencia de amante beso.

—No sé si alguna vez he de amar;—murmuró el escultor—lo creo imposible, porque no vive en mí ninguna de esas risueñas ilusiones que engendran el amor; todas las días una vez con mi alma entera, y las barrió el desengaño, como el huracán arrasa las bellas lozanas de frondoso huerto. No es obstinación, no es recelo el que me escuda; es la huella profunda é indelible de cruel é inmerecido castigo. Y sin embargo, advierto con inmensa pena la falta de tales ilusiones, y lloro con lágrimas candentes el luto de mi alma.

—Esa es la mejor prueba de que no se agostaron sus sentimientos—dijo Fernanda con expresión de íntima alegría—y la mujer que sepa comprenderlos, los hará retoñar en toda su lozanía ¡Oh! Y qué dichosa había de ser cuando lograra resucitar ese espíritu capaz de las más metables venturas.

Callaron un momento y quedaron mirándose con singular expresión; él dudoso, vacilante, como si luchara con un resto de poderosa resistencia; ella incitante, tentadora, el seno palpitante y los labios trémulos.

Los ojos de Carlos destellaron un relámpago de deseo; Fernanda entornó los suyos, y vivamente tomó una mano de Carlos estrechándola con pasión entre las suyas; pero, como al contacto de inaudito reptil, el escultor se estremeció violentamente, y deshaciéndose de aquel lazo, su rostro expresó la irónica habitual sonrisa, é inclinándose hacia Fernanda, murmuró con acento de severa reconvencción: —No, es imposible. La amante fácil del senador, del vizconde y

—177—

festarle que mi mayor deseo es el de que no se ocupe de mí para nada, en justa correspondencia á la absoluta indiferencia que me inspira.

Carlos estrechó afectuosamente las manos de Ernesto, y con acento conmovido, dijo:

—Me has comprendido, amigo mío... he.

Fernanda había comido con su Fernando, y terminada la comida, y prestándole la mano para irse, tras de ella la invitación que aquél le hizo para asistir á la fiesta que se celebraba en casa de una célebre artista.

El día se retiró á descansar, y Fernanda quedó esperando la hora de la cita que había dado á Carlos, con todas las impaciencias y todas las inquietudes del que aguarda, fué suceso por mucho tiempo deseado.

Después de pasar largo tiempo en el tocador, cubriendo detalles y combatiendo el calor de su presencia, se sentó á una estanca con agua, en la que había de recibir el agua fría.

Era un gran cuadro cuadrado, con un espejo en la parte superior, y una tela y color eran los colores que cubrían la puerta y el amplio ventanal abierto en uno de los lados, por donde la luz en airoso pliegue de dorado variaba.

La sillería era de ébano, ferrada también de púrpura, divididos los respaldos por ancha franja negra, marcada por los tonos claros de bordados tapicados.

En los candelabros, otros tantos muebles de ébano con incrustaciones de marfil, de dos cuerpos y los brazos remates, contenían desordenados agrupamientos de preciosos jugueteros; en el lienzo principal una mesa sosteniendo un reloj Luis XV, y dos candelabros de oro con artísticas figuras, y pendiente del techo, dividido en artesano modo de exacto esbozo reavivamiento, una lámpara incandescente cuyos poderosos fulgores atenuaba una bomba de porcelana rosa.

La temperatura era alta; la luz, quebrada en los tonos vivos y mates de la púrpura y el ébano, y arrancando amarillentos destellos de oro de los candelabros y del varillaje, semejante á resplandores de naciente incendio; el ambiente impregnado del penetrante perfume de exóticas plantas agrupadas al pie de la mesa, y hasta la forma incitante de la muelle sillería, parecían excitar á la pasión, despertando dormidos apetitos.

Fernanda, reclinada, casi tendida en una butaca cuyo respaldo